
2013年， 赵薇薇从北京大学
英语专业本硕毕业后， 选择来到
北京汇文中学， 成为一名英语老
师 。 2019 年 ， 在 全 国 31 个 省
（区、 市） 122所学校123名青年
教师中， 她脱颖而出， 一举在第
二届全国中小学青年教师教学竞
赛中摘得一等奖， 这也是北京参
赛队中唯一夺得一等奖的选手。
年轻、 踏实、 英语基础扎实， 关
键是肯下功夫钻研教学， 是领导
眼中的赵薇薇。

每天都在聊学生的事

“这个工作是一个每天都可
以看到人进步的地方， 是可以实
现自我价值的地方。” 从北京大
学毕业， 高薪、 时尚的就业选择
其实很多， 但是， 赵薇薇选择了
三尺讲台， 成为一名教师。

赵薇薇的专业是英美文学方
向， 每天研究诗歌。 对于英语教
育， 她没有接触过， 刚开始有很
多不适应的地方 。 来到汇文中
学， 她一边当班主任， 一边当英
语老师。 学生的问题、 教学的问
题扑面而来。 许多学生的问题，
是身为学霸的她在自己的成长过
程中没有遇到过的。

“每天都在聊学生的事 。”
工作三年多， 这是赵薇薇的日常
状态。

赵薇薇刚接班时， 班里有个
女孩子， 课间总是抱着暖气管一
个人呆着 ， 从不跟其他同学交
流。 赵薇薇发现后， 找到女生的
父母， 细致地沟通学生的问题，
希望可以共同帮助孩子健康成
长。 小组活动没有人愿意跟那个
女孩一组， 或者班里有同学欺负
那个女生 ， 赵薇薇都要提前想
到。 三年， 她一直特殊关照着这
个学生。

班里还有个孩子， 不能很好
地管理自己的情绪。 这名学生经

常上着课破门而出。 有一次， 她
突然坐在三层的窗台上要跳楼。
赵薇薇第一时间叫来孩子的父
母， 一起把孩子劝回教室， 才算
保证了学生安全。

“初中三年，教学没有太大压
力，做班主任压力很大。 ”赵薇薇
说。 教师工作让赵薇薇有了新的
钻研方向。 每天除了教学， 她把
大量时间都用在学生身上。 她与
学生聊学生， 与同事聊学生， 回
到家里与爱人还是在聊学生。

她特别用心， 也因此格外耗
费心力。 当班主任时， 把一天的
耐心全部留给了学校， 回到家特
别容易着急， 爱发脾气。 “但是
我觉得很幸运 ， 学校特别支持
我， 老公也特别支持我。” 赵薇
薇说。

从2013年开始教学， 她连带
了两届初中生， 对她来说， 能与
孩子们无障碍的聊心里话， 是与
英语教学同样重要的功课 。 今
年， 赵薇薇走上了高中的讲台。

成就感来自学生的用心

没学过师范专业， 赵薇薇一

开始并不知道怎么教学。 在学校
和东城区的统一安排下， 她到区
里听课， 学习怎么引导学生， 为
学生的学习搭台阶， 让孩子们喜
欢听课。

“开始不会站在学生的角度
去理解怎么学习怎么思考。 有些
学生可能没办法从这个阶段跳到
下一阶段， 这时候就需要老师搭
个台阶， 让他感兴趣， 这样三年
才能跟着你学。” 赵薇薇说。

有时间的时候， 赵薇薇就去
听课， 不会的时候就去问别人。
汇文中学有个办法： 集体备课 。
教 研 组 长 带 着 大 家 一 起 研 究
第 一 节课怎么跟学生交流 、 怎
样自我介绍、 用什么游戏跟学生
拉近距离。

“在教研组里有氛围， 大家
相互帮助， 毫无保留的把东西传
给你。”

赵薇薇的公开课得到专家的
认可。 准备公开课时， 每次改完
之后， 她都会背很多遍， 每天从
学校到家的一小时， 她就在地铁
上目视前方一直说一直说， 说一
路。 她规定自己每天说30遍， 会
说着睡着， 醒来会想前一天哪儿

不对。 站在讲台上的自信， 就是
因为前期做了充分的准备。

赵薇薇有个传统， 每年元旦
的时候， 她会用英语为班里每一
个学生写一张明信片， 上面是她
对这名学生想要说的话， 然后将
明信片亲自送到学生手上。 让她
惊喜的是，这些孩子会给她回信。

“学生是有心的。 ”赵薇薇说。
班里有一名特别的学生， 是

那种放学得看着他做值日、 一小
时都不写作业的孩子。 赵薇薇专
门去做了一次家访， 她发现在学
生书桌的玻璃板下， 放着她给他
写的明信片。 这个孩子上高中后
第一个教师节就回来看望赵薇
薇。 今年， 他考上了第二外国语
大学。 “特别有成就感。” 赵薇
薇说。

赵薇薇也有生气的时候。 她
特别生气的时候不说话， 自己一
个人 “钻牛角尖”： 到底是哪儿
出了问题， 哪没有做好， 什么知
识点没有提到？ 说学生的时候，
她经常把自己说哭， 学生的喜怒
哀乐， 仿佛与自己的喜怒哀乐是
相通的。

做“对得起自己”的教师

在第二届全国中小学青年教
师教学竞赛上， 赵薇薇一举夺得
一等奖， 这也是北京市选送的四
名不同学科教师中， 唯一获得一
等奖的选手。 对此， 赵薇薇说：
“是东城教研太牛了！”

收到参赛通知， 正是赵薇薇
带的初三毕业班毕业前的最后三
周， 在紧张的教学之余， 她便开
始 解 读 比 赛 通 知 ， 搜 集 相 关
资料， 同时联系第一届各科参赛
教师， 汲取前人经验。 中考结束
后， 漫漫备赛之旅正式开启。 起
初 ， 加 入 战 队 的 只 有 汇 文 初
中 教 研组长向东方老师 ， 但很
快， 东城区教育工会帮忙联系了

初中教研员谢晓雅、 宋靖霞和赵
月霞三位。

集训说课， 敲定参赛10节课
的内容， 磨课， 修改教学设计、
教学课件， 制作说课课件……每
天除了吃饭睡觉， 赵薇薇所有的
时间都在电脑前奋战。 按每节课
从开始到完成到按照指导老师建
议进行修改约8个小时计算， 10
节课需要80个小时。

这还不算完， 提交材料后 ，
就要着手编写课堂展示和说课的
脚本了， 每节课的脚本字数平均
在4000字以上。 赵薇薇按照每天
大概4000字的进度 ， 在8月15日
完成了任务。 修改后， 她准备了
10节课的教具， 并逐课装袋。 为
了练习手写板书， 规划板书的位
置和布局， 赵薇薇特意买了1米
乘1.5米的白板 ； 为了保证每节
课在29分钟至30分钟间结束， 她
还买了计时器。 由于家里空间太
小， 放不下黑板， 在最后一周多
的时间里， 她每天都在楼道里说
课， 每节课30分钟， 10节课5个
小时， 每天说两遍。

“整个备战过程很艰辛， 有
时坐在电脑前会有想哭的感觉。
但因为有团队的支持和大家的帮
助， 一个阶段一个任务， 一切都
有条不紊地完成了。” 赵薇薇说。

有着更多机会可以获得高薪
工作的赵薇薇， 如今依然和爱人
住在单位的宿舍里 。 她安心教
学， 热爱教学， 更希望让更多的
孩子获得更好的教育机会。 工作
之余， 她还免费为身边一些打工
子弟讲英语， 每周五晚上， 她都
会和一些四五年级的小朋友， 一
起看小猪佩奇， 给他们讲英语。
教师节的时候， 还意外收到孩子
们的礼物。

赵薇薇说 ： “要对得起自
己。” 把自己所知所学全部传授
给学生 ， 正是她对 “对得起自
己” 的定义。

□本报记者 边磊

□本报记者 周美玉 通讯员 王司同 文/摄

柔性变电站技术是构建交直
流高度融合、 多电压等级 “源网
荷” 相互协调、 高度智能化配电
网的关键技术之一， 是对未来配
电网的发展有着重要的意义。 张
北柔性变电站及交流配电网示范
工程进入商业化运营阶段， 这是
电力行业中首次由中国人提出概
念并加以应用的伟大实践， 标志
着我国从跟随国外技术到自主创
新， 再到技术引领的重大变革。
在此项技术研究期间， 众多科研
人员在一个个科技攻克节点上付
出着心血与汗水， 刘海军就是其
中之一。

刘海军是国家电网有限公
司·全球能源互联网研究院有限
公司电力电子研究所的一名一线
科研人员， 他主要负责柔性变电
站装备研发与工程管理等工作。

随着分布式发电、 储能及综合能
源等技术的快速发展 ， 电动汽
车、 数据中心等新型负荷大量涌
现， 配电网面临着更加复杂多样

的服务需求。 在此基础上， 北京
未来科学城国家电网有限公司直
属科研单位———全球能源互联网
研究院有限公司开创性的提出了
柔性变电站的概念。

面对首次提出柔性变电站技
术的概念， 刘海军所在的技术团
队反复进行科研探讨、 设备研发
和试验验证，为了攻克技术难点、
保证工程质量， 联合国网冀北电
力有限公司、 南瑞集团等单位制
定技术规范、协调工程进度，他和
所有项目参与人员经常加班加点
进行装备研发与工程建设， 直到
将所有的困难逐一克服。

国家电网有限公司·全球能
源互联网研究院有限公司电力电
子研究所变流装备室的高级工程
师刘海军解释道： “柔性变电站
就是对不同形式的电压和电流进
行高效变换， 并以灵活可控即插
即用方式接受和分配电能， 它就
相当于给配电网安装了一个 ‘智

能管家’， 让电能在不同电压等
级和电能形态的端口间按需分
配 ， 确保用户优先使用清洁能
源， 同时保障重要负荷的高可靠
和定制化供电。”

在实验室内完成了技术的研
发， 并在200多公里外的张北阿
里巴巴数据中心建成了世界首个
柔性变电站示范工程。

“柔性变电站调试的第一天
也是三九的第一天， 气温达到了
零下三十多摄氏度， 我们安装调
试的现场没有任何取暖的设备，
绿色军大衣成为我们唯一的标配
和唯一的御寒武器。 我们在完成
这个工作期间， 都是加班加点废
寝忘食， 累了就穿着军大衣在水
泥地上一躺或者靠着一个墙睡着
了， 醒了就接着干。 这一技术实
现了新能源的就地消纳以及为我
们高端用户提供了高效高品质的
供电同时也为我们的绿色冬奥提
供了一个技术保障。” 国家电网

有限公司·全球能源互联网研究
院有限公司电力电子研究所副所
长赵国亮回忆道。

张北柔性变电站项目是世界
首个柔性变电站及交直流配电网
示范工程， 实现了 “源-网-荷”
的智能互动和重要负荷的高可靠
供电。 该项目的研究是低碳冬奥
多能互补交直流微电网的预先研
究和重要实践， 通过这个项目的
核心技术和工程经验的积累， 将
有力支撑冬奥专区重要负荷的绿
色高可靠供电。

“我从2010年硕士毕业就来
到了电力电子所， 到现在已经9
个年头了 。 作为一线的技术人
员， 我已经参与了数十项国家和
国网公司的重点科研项目， 目前
正在开展国家重点研发计划 《支
撑低碳冬奥的智能电网综合工
程》 的示范项目， 我们研发团队
也将全力以赴， 做好技术研发和
保障。” 刘海军表示。
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———记北京汇文中学教师赵薇薇

刘海军：用心血浇灌科研路
职工故事
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